

Im letzten Boot

Der Aralseetrocknet aus und versalzt, nur kleine Krebstiere überleben noch im Wasser. Ablatdin Musajew wacht über deren auf dem Weltmarkt begehrte Eier.

Thema, Seiten 15–17



WOHNUNGSKRISE

Feuer unter dem Dach

von LUKAS TOBLER

Die Wohnungsknappheit in der Schweiz nimmt zu. Die Leerwohnungsziffer liegt nur noch bei knapp mehr als einem Prozent. Das Bundesamt für Wohnungswesen prognostiziert für das laufende Jahr einen anhaltend starken Rückgang. Die Bodenpreise steigen, weil mit Boden spekuliert wird. Günstige Wohnungen werden abgerissen. Und das, während der Rentabilität teuerungsbereinig rückläufig ist.

Dramatisch ist die Situation vor allem in den Städten. In Zürich, Bern, Genf, Luzern und St. Gallen sind die sogenannten Angebotsmieten in nur einem Jahr um mehr als sechs Prozent gestiegen. In Zürich beträgt die Zunahme sogar fast zwölf Prozent. Unter Angebotsmieten versteht man die Mietpreise von ausgeschriebenen Wohnungen. Sie stehen den Bestandsemieten gegenüber, die bestehende Mietverhältnisse betreffen. Der Mietpreisindex des Bundesamts für Statistik umfasst sie beide. Er besagt, dass die Mieten seit 2005 insgesamt um fast 25 Prozent gestiegen sind. Die Konsumentinnenpreise sind in derselben Zeit um nicht einmal 10 Prozent angestiegen. Analyst:innen sind sich einig, dass auch in den kommenden Jahren die Mietpreise stärker wachsen werden als das allgemeine Preisniveau.

Bei der Beschäftigung mit Schweizer Politik lohnt sich fast immer ein Blick ins

gelassenen Rendite erlaubt wäre. Mit dieser Summe liesse sich ohne Weiteres zusätzlich zur 13. noch eine 14. AHV-Rente finanzieren. Aber wer mag sich schon mit der Hausverwaltung anlegen? «Vermieter» ist kein richtiger Beruf. Jedes Jahr ergiesst sich ein Geldseggen über diejenigen, die ohnehin schon besitzen, und ein grosser Teil der Bevölkerung hat keine andere Wahl, als diesen zu finanzieren.

Was sich immer weiter erhitzt, fängt aber irgendwann vielleicht Feuer. In den kommenden Tagen finden im Rahmen der «Housing Action Days» europaweit Aktionen gegen den Mietwucher statt. In Genf demonstrierten am letzten Wochenende Tausende gegen steigende Mieten und für eine inklusive Stadt. In Zürich organisierten sich derzeit gleich in zwei Quartieren Mieter:innen gegen die Verdrängung. In Winterthur, wo Mieter:innen von rund 1700 Wohnungen in Liegenschaften der Stefanini-Stiftung von Kündigung bedroht sind, stehen die Zeichen auf Widerstand. In Basel dauert der Kampf für die Durchsetzung des weitreichendsten Mieter:innen-schutzes der Schweiz an. Die Angebotsmieten haben dort im letzten Jahr um weniger als drei Prozent zugelegt.

In einem Moment seltener Klarheit erkennt ausgerechnet die UBS die Regeln des Wohnungsmarkts, mit deren Exegese sich die Analyst:innen so gern beschäftigen, als durchaus formbar. In ihrer Studie zur Zehn-Millionen-Schweiz mit dem Titel «Bonanza für die Immobilienbranche» warnt sie vor verfrühtem Optimismus auf Seiten der Investor:innen. Wenn sich die Wohnsituation weiter verschlechtert, heisst es dort, könnte die Politik womöglich den Markt stärker beschränken: «Träume von hohen Wertsteigerungen aufgrund anziehender Mieten könnten sich schnell als Illusion erweisen.»

Sklav:innenhändler aus St. Gallen

Historikerinnen erzählen die fast unbekannte Geschichte von Hieronymus Sailer.

Schweiz, Seite 5

Unfaire Molkereien?

Ein Bauer legt sich mit der gesamten Milchwirtschaft an. Schweiz, Seiten 6 / 7

Härte statt Antworten

Nach dem Anschlag verschleiert Putins Regime das eigene Versagen. International, Seite 9

Linker als Labour

Andrew Feinstein will Parteichef Keir Starmer stürzen. International, Seite 10

Die deutsche Rupie in Ostafrika

Wie sich der Kapitalismus durch seine Widersprüche reproduziert. Wissen/Kultur, Seiten 20 / 21